

Les hommes peuvent-ils s'inspirer des sociétés animales ?

Pierre Jaisson (professeur d'éthologie, Laboratoire d'éthologie expérimentale et comparée, URA 667, université Paris 13-Villetaneuse) :

« *(Il rit.)* Oh là là ! Si l'on raisonnait comme les fourmis, il nous faudrait envoyer les vieilles dames à la guerre ! *(Sérieux à nouveau.)* Non. Dans les sociétés animales les plus intégrées, le système apparaît solidaire, même s'il n'y a pas de solidarité. En effet, l'idée de solidarité correspond à un système de valeurs, une invention strictement humaine. Tout cela me rappelle une publicité télévisée de l'armée, dans laquelle on demande au spectateur s'il serait prêt à secourir quelqu'un qu'il ne connaît pas. Voilà un comportement typiquement humain. Jamais un animal ne viendra au secours d'un inconnu. Toutes les réactions dans le monde animal dépendent de la reconnaissance de signes indirects, olfactifs par exemple, indiquant la proximité génétique. »